



DOI: 10.18572/2071-1190-2021-2-3-6

## СЛУХИ О СМЕРТИ МЕЖДУНАРОДНОГО УГОЛОВНОГО ПРАВА И МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА В СФЕРЕ УГОЛОВНОГО СУДОПРОИЗВОДСТВА НЕ ОБОСНОВАНЫ

**Наумов Анатолий Валентинович,**  
**профессор кафедры уголовного права и криминологии**  
**Всероссийского государственного университета юстиции (РПА Минюста России),**  
**заслуженный деятель науки Российской Федерации,**  
**доктор юридических наук, профессор**  
yasenaum34@mail.ru

В статье оспаривается достаточно широко распространенная в доктрине и отечественных СМИ точка зрения о якобы развале системы международного права и сотрудничества государств в сфере уголовного судопроизводства. Исследуются причины такого явления. Вместе с тем анализируется действие (порой достаточно эффективное) многих международных договоров (участником которых является и Российская Федерация). Кроме того, рассматривается действие Международного уголовного суда как постоянно действующего судебного органа и возможные пути повышения его эффективности, Европейского суда по правам человека. Подчеркивается важность участия в информационной войне, едва ли не всегда соответствующей происходящим в мире событиям, связанным с понятием, например, агрессии как международного преступления и других преступлений против мира и безопасности человечества.

**Ключевые слова:** международное уголовное право, международное сотрудничество в сфере уголовного судопроизводства, Международный уголовный суд, Европейский суд по правам человека.

## RUMOURS ABOUT THE DEATH OF INTERNATIONAL CRIMINAL LAW AND INTERNATIONAL COOPERATION IN CRIMINAL PROCEEDINGS ARE UNJUSTIFIED

**Naumov Anatoliy V.**  
**Professor of the Department of Criminal Law and Criminology**  
**of the All-Russian State University of Justice (RLA of the Ministry of Justice of Russia)**  
**Honored Scientist of the Russian Federation**  
**LL.D., Professor**

The article challenges the point of view that is quite widespread in the doctrine and in the domestic media about the alleged collapse of the system of international law and cooperation of states in the field of criminal proceedings. The reasons for this phenomenon are investigated. At the same time, we analyze the operation (sometimes quite effective) of many international treaties (to which the Russian Federation is also a party). In addition, the action of the International Criminal Court as a permanent judicial body and possible ways to improve its effectiveness, the European Court of Human Rights are considered. The importance of participation in the information war is emphasized, which almost always corresponds to events taking place in the world related to the concept of, for example, aggression as an international crime and other crimes against the peace and security of mankind.

**Keywords:** international criminal law, international cooperation in criminal proceedings, International Criminal Court, the European Court of Human Rights.